

REDACCIÓN

de San Bartolomé, núm. 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

EN ESPAÑA: : 1'25
EXTRANJERO: : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto: : 5 céntos
Id. atrasado: : 10

Navidad de nuestros abonados

PRIMEROS PREMIOS
Una preciosa máquina para coser, de muy acreditada marca Wertheim, de la que es representante en estas islas la antigua casa Banqué.
Un hermoso reloj de bolsillo, para señora, oro electro doré garantido, procedente de la acreditada relojería del señor Bent, Plaza de Cort.
Un hermoso reloj de bolsillo, para señor, oro electro doré garantido, procedente de la misma relojería.

COLABORACION

Lotería Nacional

Este año los mallorquines hemos tomado la cosa de veras y si el gordo no se quite entre nosotros ya será una iniquidad ó cuando menos una ingratitude sin nombre.

Conozco padre de familia que ha sumido el postre á sus retoños y el alipis al canario para poder conseguir dos participaciones más, y empleado de mil setas con descuento, con la agravante de contar con madre política, esposa y dos hijos en estado de merecer, que ha ido llegando los primeros frios con su aprensible familia vestida con la ropa de verano y en vez de comprarse un ruso mallorquín para él y una capa para cada individuo del sexo bello, va por ahí averiguando quién tiene una papeleta disponible para interesar dos pesetas más al juego nacional. Hay enfermo que por idéntico motivo ha suprimido médico y medicinas para que llegue el 23 de Diciembre próximo venidero y viuda que ha aplazado para allá el mes de Enero conmemorar el aniversario de su difunto esposo (que en paz descanse).

Así se explica el que nuestras imprentas van hecho un número de talonarios para participaciones tan enorme, que se hacen cálculos matemáticos de un amigo nuestro, que tiene algo de Arquímedes ante no lo parezca, puestos uno encima de otro, formarían una columna que si no se gaba al planeta Marte, su cúspide podría servir muy bien de observatorio para ver guifios á sus habitantes.

Hay individuo que ha dado participaciones á la Sangre y á San José confiando suerte á la protección divina, y hasta á nosotros conocemos que ha hecho un recibo de los reales á un gato, el cual si resulta favorecido, gozará de su parte correspondiente hartándose de pescado.

Otros se entregan en brazos de nuestras modernas Pitonisas, que para degeneración de la clase nunca aciertan ni por casualidad; por disposición de éstas van á comprarse un décimo un viernes á las tres de la tarde, hora cabalística, después de haberse persignado treinta y tres veces con la mano izquierda.

Lo malo será que, como aquí son tantos los que esperan el gordo, muchos van á ver sus esperanzas defraudadas y si Dios no lo remedia, me parece que habrá palnesano que por cuestión del gordo va á armar la gorda cuando llegue el 24 de este mes y comprenda que la voluble fortuna una vez más ha vuelto las torneadas escaladas á su apreciable persona.

Hasta la fecha, salvo error ú omisión, el billete vendido en Palma que tiene más probabilidades de resultar el favorecido por la suerte, es el que juega una distinguida entidad cuyo nombre nos abstendremos de consignar por estareya, según noticias verídicas, todo él repartido en fracciones más ó menos grandes. Parece ser que la cosa va de veras, pues así lo ha revelado á un sacristán muy conocido una devota persona, la cual ya ha adivinado otras veces, sobretodo en días que el cielo estaba encapotado, que iba á llover de un momento á otro.

Este año sí que puede decirse que si á la postre resultamos los favorecidos, esto no será por milagro, sino consecuencia natural de jugar todo bicho viviente lo que puede y lo que debe. Y digo lo que debe, porque muchos han seguido el consejo de una gitana de las últimas que reparó la policía, la cual aseguraba bajo su palabra de honor que todo individuo que negaba á la Lotería con dinero del prójimo ó prójima, que el sexo no hace al caso, puede estar seguro de ganar por lo menos duro por peseta.



D.ª Josefa Fuster Forteza
Viuda de D. Ignacio Fuster, ex-Senador del Reino
HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS
Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA
(E. P. D.)

Sus afligidos hijos, presentes y ausentes, hijas políticas, nietas, hermana política, sobrinos y demás parientes al participar tan sensible pérdida ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario que por sufragio de su alma se rezará mañana martes á las una de la tarde en la Santa Iglesia Catedral y seguidamente á la conducción del cadáver.

Casa mortuoria: Palacio, 36—1.º

No se invita particularmente.

Ya hay quien ha conseguido un premio regular haciendo pagar de cada talón de participación diez céntimos de peseta bajo el fútil pretexto de que vende un número auténtico y tan garantido como los relojes de bolsillo. Menos mal que hay individuo que ha echado en ellos el resto y los ha hecho adornar ya con flores acuáticas, ya con una señora de buen ver, y no ha faltado quien despreciando los clichés de la imprenta los ha adornado á punta de pluma con unos dibujos que son merecedores de presidio correccional.

Sin embargo, á medida que se acerca el día fatal, los ánimos van decayendo y no falta quien, por lo que pueda tronar, se vaya fijando en las terminaciones de los números buscando á lo menos el salvador reintegro. No obstante, hay quien ya se prepara para poder comprar el año que viene doble número de billetes que éste, sin duda por aquello de que, más vale llegar á tiempo, que rondar un año.

Lo que es si no nos toca éste, el que viene no puede fallar.
Y es lo que dijo Campoamor:
Sé firme en esperar, que de este modo, algo le toca, al que lo espera todo.

P. CHIMELIS.

La estatua de Cervantes en París

El notable escultor señor Querol, al que ha sido encomendada la ejecución de la estatua que habrá de erigirse á Cervantes en la capital de la vecina República ha sostenido, respecto á la referida obra, una conversación de que da cuenta *Gil Blas*. En el monumento aparecerá la gloria alada, conduciendo por las riendas un feroz Pegaso, la cual viene á buscar á Cervantes para transportarle al Empíreo.

Cervantes, pronto á saltar sobre el simbólico corcel, tiende á la humanidad, con un gesto de filial reconocimiento, su pluma inspiradora de grande y dulce filosofía.

En los lados del monumento, que tendrá 12 metros de altura, aparecerán seis altos relieves, representativos de los principales episodios de la obra de Cervantes.

Respecto al lugar en que se ha de colocar la estatua, *Gil Blas* aboga porque sea frente al Cirque d'Été.

«Este sitio —dice— formaría un marco incomparable á la magistral obra, y se realizarían también los deseos de Napoleón, quien quería hacer de los Campos Elíseos una verdadera vía triunfal poblada de estatuas.»

resaltaba una nota triste que velaba todos los corazones contrayendo los labios con dolor al pronunciar el nombre del general Cassola.

Infantería

La Infantería es la más importante de las armas de combate por reunir todos los elementos de ataque y defensa, combatiendo lo mismo en la llanura que en las escabrosidades de la montaña.

La caballería tiene un gran poder ofensivo. Sin ella no hay victoria completa. La artillería lo tiene máximo en la ofensiva. La infantería reúne las dos.

La Infantería —dice Villamartin— es el último baluarte de salvación en las grandes crisis de los imperios, ella sabe luchar en el mar y en la tierra; en los campos y en las ciudades; en las llanuras y en las cumbres; sobre áridos y quemados arenales y entre la nieve y el hielo; y si el entusiasmo por la causa que defiende influye en su espíritu, se la ve organizarse de repente, y mal armada y mal vestida, sin pan, sin municiones y sin instrucción, afrontar desde luego rudas batallas, porque le basta para ser buena, la voluntad de serlo, al paso que las otras armas, que son complemento suyo, necesitan máquinas y ganado, estudios y una organización lenta y difícil que no puede improvisarse.

Fuenmayor, Terrado, Freixas

Entre el montón anónimo que tienen por tumba la tierra cubana, descuellan los nombres de Manolo Fuenmayor, Julio Terrado y Pepe Freixas.

Los tres dieron su vida por la patria. Terrado y Freixas víctimas de aquel aire saturado de veneno que servía á la muerte de vehículo, Fuenmayor trágicamente al tropezar en una descubierta con una guerrilla á la que se confundió con la vanguardia de una columna cubana.

¡Pobre Fuenmayor! No recordamos si era burgalés ó riojano, lo que sí afirmamos que era por adopción mallorquín.

A Mallorca vino en 1876 terminada la guerra carlista, siendo casi un niño y ostentando en las bocamangas de su uniforme las insignias de Comandante, ganadas peleando como bueno.

Su corazón rebosaba entusiasmo por todo lo aventurero. Era como escritor y como militar un romántico que soñaba á diario con Espronceda y con el Cid Campeador.

En Mallorca casó, en Mallorca nacieron sus hijos, en Mallorca tenía sus afecciones más íntimas.

Escribía con mucha soltura, salpimentando todos sus trabajos periodísticos con notas cómicas depuradas en su ingenio y su cultura.

El pseudónimo de *Caspitina* que usó en sus artículos para la prensa, era popular en el Ejército.

×

Julio Terrado procedía de la Academia de Infantería donde ingresó en 1878, saliendo alférez en 1881, tras brillantes estudios.

Hombre de honor, enamorado de todas las manifestaciones y refinamientos del arte y del buen gusto, de trato afable, extremo simpático, captábase la amistad

y el cariño de cuantos le trataban y la distinción de los que fueron sus jefes.

Pepe Freixas era la misma bondad. Modesto, excelente compañero, no dejó de su paso por el Ejército más que entrañables amigos que siempre le dedicaran el culto del recuerdo.

Murió también en Cuba peleando como un león el coronel Rotger á quien no conocíamos apesar de ser mallorquín. De él cuentan los que á sus órdenes sirvieron, que; el tipo del guerrillero era duro en las fatigas de la guerra y con valor para aquella despiadada campaña en cuyos combates y escaramuzas el machete buscaba siempre el corazón del adversario.

El general Cabrinety

¿Por qué se olvidó en Mallorca el nombre del general Cabrinety, caudillo mallorquín que tiene tallada en mármol una estatua en Puigserdá que perdura el recuerdo de su campaña en Cataluña durante la última revuelta carlista?

¿Si mal no recordamos en Sta. Catalina lleva una calle su nombre; ¿pero es apoteosis bastante para un soldado como Cabrinety, héroe en Prat de Llusánés, estratégico en Puigserdá y víctima de la traición en Alps?

Don José Cabrinety y Cladera de obolengo suizo nació en Mallorca, no podemos precisar si en Palma ó La Puebla.

Brindamos al arma de Infantería una idea simpática puesto que del arma procedía Cabrinety y mandando el Regimiento de América ascendió á brigadier, ¿por qué no se hace algo para que cese en Mallorca la preterición, en que se tiene su nombre?

Un recuerdo

Fué la Inmaculada patrona de la Academia de Infantería antes de serlo del arma.

¡Hermoso día de libertad el 8 de Diciembre para los alumnos que en el palacio de Carlos V, que domina la ciudad imperial, esperábamos resolviendo incógnitas, fabricando con tarjetas de visita los planos en que reconstruimos problemas de descriptiva y leyendo á hurtadillas en las horas de estudio á Paul de Kroc, el feliz momento de pescar una estrella que nos diera derecho á fírtear en los paseos y á banquetearnos con las patronas á que con tanto ingenio aludía el teniente Casasas.

Multitud de recuerdos de aquellos felices días, se agolpan á nuestra memoria; uno entre ellos no queremos dejarnos en el tintero.

Se remonta al año 79 del pasado siglo triste privilegio el de los viejos —nos hallábamos á 8 de Diciembre.

Al dirigimos con otros compañeros á la iglesia de Santa Leocadia donde con gran solemnidad todos los años festejaba la Academia á su excelsa patrona, tropezamos con dos amigos queridos, Antonio Noguera y Enrique Sureda, que en unión de su amigo Sobrino, muchacho simpático y animoso, que luego ha sido un notabilísimo concertista de piano, habían llegado momentos antes á Toledo, ahorradas unas pesetillas, aprovechando la festividad para gastarlas.

Estudiantes y en tierra extraña... comimos en una venta junto al Tajo, gozamos el arte gótico y el mudéjar y un cariñosa superior y asistimos por la noche al Teatro Rojas donde se representaba *La Cabaña de Tom...* y ¿qué cosas no haríamos cuando tuvimos que ser seriamente apercebidos, apesar de ser para los *cañotes* de indulgencia plenaria el 8 de Diciembre?

Valga el recuerdo para mis buenos amigos, de grata memoria de tiempos siempre mejores por ser pasados.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Durante los días 21 al 31 de Diciembre próximo quedarán suspendidas las operaciones de Caja de Ahorros á fin de dar lugar á la liquidación anual de intereses, lo que se anuncia para conocimiento de los señores imponentes.

Palma 26 de Noviembre de 1903.—El Vocal de turno, Miguel Rosselló y Alemany.

ACADEMIA PREPARATORIA DEL

Centro Militar

Matemáticas. — Idiomas. — Dibujo

Continúa abierta la matrícula para Ingenieros industriales y carreras militares.

SAN CA YETANO 08

CUADROS

Notas de Arte

A medida que vamos entrando en el invierno, los artistas nos muestran lo que han hecho durante el verano, trasladando al lienzo lo que más les ha interesado de la naturaleza, siempre varia, siempre hermosa.

Siguiendo la tarea emprendida, de dar a conocer a nuestros lectores lo que nuestros artistas han concebido, entra en turno el joven pintor Juan Pizá, que de su excursión veraniega a Estallenchs ha traído tres producciones, las cuales, en nuestro concepto son un paso hacia adelante que ha dado en su carrera artística.

El arte pictórico no es solo para reproducir fielmente del natural; el artista debe trasladar al lienzo algo de su alma, de sus sentimientos. Las obras artísticas deben llevar el sello de las tendencias del artista procurando que las obras de arte sean, por lo menos, algo más que una simple copia, algo que no resulte una fotografía iluminada.

Juan Pizá, en estas sus últimas producciones se aparta de lo que censuramos. Vemos en sus tres paisajes expuestos en los escaparates de D. Manuel Bonet, algo que significa un alma que ha estado escondida y que pugna por salir. El cuadro que representa un camino con frondosidad envuelto, y en su fondo el pico de una montaña, es la obra de las tres que más indica el estado del artista. Tras aquella verdor, bañada aún por el rocío de la mañana, vaga el alma del pintor y la luz tenue del día se esparce a la lejos envolviendo el primer término del cuadro en una melancolía tranquila, apacible.

Sobre el lienzo del otro cuadro, destaca Estallenchs tomado desde una colina. Los rayos del sol alumbran el pequeño pueblo, que agrupa sus rojizas casas en torno de su iglesia.

El tercero de los cuadros expuestos, es el de mayores dimensiones. El interior de un jardín, con su surtidor en el centro y a la izquierda una avenida cubierta por árboles de diferentes clases. Hay en este cuadro una profusión de detalles que distraen la vista del observador. En nuestro concepto, hubiéramos querido menos detalles. La plácidez del jardín, solitario, con el sol que casi a plomo cae en aquel rincón de nuestra tierra, es una nota muy agradable y que seguramente será de la satisfacción del público.

Debemos aplaudir al Sr. Pizá por el esfuerzo que representan estas obras, alentándole para que continúe por el camino emprendido.

La Política

De Mallorca

De todos los pueblos de la isla llegan ecos del entusiasmo con que ha sido recibida la designación de la Corona elevando al Sr. Maura a la Presidencia del Consejo de ministros.

En Pollensa recorrió una banda de música las calles del pueblo vitoreándose al jefe del Gobierno.

En otra sección del diario detallaremos estas manifestaciones de entusiasmo.

A las ocho se reunirá convocado por el Sr. Guasp en el Círculo *La Peña*, el comité para tomar acuerdos.

Créese que en honor a Maura entre otras manifestaciones se celebrará un banquete popular en la Lonja.

En nombre del círculo conservador *La Peña*, el Sr. Guasp transmitió al señor Maura el siguiente telegrama.

Antonio Maura.—Lealtad 18, Madrid. Amigos *La Peña* al ver colmadas sus esperanzas felicitan a V. E. seguros de

que su patriótico sacrificio ha de ser premiado con el éxito tan completo como merecido.—*Manuel Guasp.*

El Sr. Conde de Sallent transmitió desde Madrid a *La Peña* por telegrafo la siguiente felicitación.

«Tomo activa parte en la satisfacción que seguramente experimentan por la elevación al poder de nuestro ilustre y querido Jefe asociándome cordialmente a las manifestaciones que este acontecimiento merece y saludando a Vds. afectuosamente.—*Sallent.*»

Gacetillas

En la tablilla de anuncios de la Central Telefónica de esta ciudad hoy se ha fijado la siguiente nota:

Servicio muy retrasado, especialmente el de Madrid.

El Sr. Gobernador ha dictado ordenes severas a fin de que se prohíba el fumar en la sala de espectáculos del Teatro Lírico.

La guardia civil de San Antonio (Ibiza) ha detenido a un sujeto por usar una escopeta sin licencia.

En Andraig durante el mes último ocurrieron 8 nacimientos y 11 defunciones.

La Comisión Liquidadora del disuelto batallón cazadores de Valladolid n.º 21, afecta al Regimiento de Alava n.º 56 tiene ajustados los alcances que les pertenecen a los soldados Rafael Otero Rabasa y Juan Vicens Lladó.

En el teatro de *Mar y Tierra* mañana se pondrá en escena el drama *Los dos sargentos franceses* y la pieza *Un domingo de elecciones*.

Durante casi todo el día de ayer la comunicación telegráfica estuvo suspendida entre Valencia y Madrid.

Esta tarde, a las dos, en el cuartel del Carmen bajo la dirección del Sr. Balaguer una nutrida orquesta ha ensayado varias piezas de Schuman y Bizet que deben ser ejecutadas mañana en Santa Magdalena durante la celebración de la misa con que la Infantería obsequia a su Patrona la Purísima Concepción.

Anoche en el teatro del «Círculo de Obreros Católicos» se puso en escena el celebrado drama *El Alcalde de Zalamea* y la chistosa zarzuela *El lunes de carnaval* que expresamente para aquel teatro ha escrito el socio señor Monjo.

La función fué del agrado de la concurrencia que aplaudió en distintas ocasiones a los autores.

Para mañana está anunciada una variada función.

En la fábrica de pastas del Sr. Clar, sita en la calle de Sombrereros, un joven ha tenido la desgracia de ser cogido por la máquina magullándole un dedo de la mano izquierda.

Conducido a la Casa de Socorro ha sido curado por el médico de guardia.

En la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia ha sido curado por el médico Sr. Gayá un niño que ha tenido la desgracia de caerse fracturándose el brazo izquierdo.

Se ha encargado de nuevo de la Inspección de Vigilancia D. Emilio Aparici.

Mañana ó pasado debe llegar a este puerto el vapor *Villa de Soller*.

Mañana día de la Purísima, habrá indulgencia plenaria en las iglesias de Ntra. Sra. y absolución general en la Merced.

En Felanig los cerdos cebados se pagan de 14 a 15 pesetas la arroba, peso vivo.

De nuevo tenemos que dar cuenta hoy de una sustracción de un mechero de gas; se cometió en un zaguán de la calle del Conquistador. Tenemos lista abierta...

Interesante.—El *Elisir Estomacal de Saiz de Carlos* es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños, en todas sus edades.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

A fin de convencerse de la eficacia de la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitchy de Moscú no hay más que probarle un solo frasco.

Cristalería Económica.—Fideos, 4.

98 por 100 de los que padecen dispepsia nunca se curarán: es al principio cuando se notan los síntomas, falta de apetito, mala digestión ó mal funcionamiento del hígado, cuando debían haber tomado un remedio como las Píldoras de Vida del Dr. Ross.

La instalación antiséptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca las Pastillas Morelló, es el remedio más seguro é inofensivo para combatir los resfriados, tos, catarros, asma, etc.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindicatos 2 á 10.

Lirico Circo Ecuestre

Hoy lunes gran función Programa sensacional

MAÑANA MARTES á las 3 y media tarde

Programa escogido dedicado á los niños palmesanos.

A las 8 y media en punto

Por telégrafo

ROHIBIDA LA REPRODUCCION

(Véase nuestra edición de esta mañana.)

El presidente del Consejo y D. Eugenio Silvela

Madrid 6 á las 24.

D. Eugenio Silvela ha presentado la dimisión de Fiseal del Tribunal Supremo.

El presidente del Consejo don Antonio Maura llamó á su despacho al Sr. Silvela para pedirle que retirara la dimisión.

El Sr. Silvela contestó que no quería servir a un Gobierno en el cual figura un ministro que siendo gobernador de Madrid perdió las elecciones.

El Sr. Maura le rogó nuevamente que retirara la dimisión, pues de no hacerlo iniciaba el desprendimiento del partido conservador.

El Sr. Silvela contestó al presidente del Consejo:

«En todo caso quien ha iniciado el desprendimiento es V. E. que no sostiene los principios de don Antonio Cánovas.»

Cnoque.—Manifestación

Madrid 7 á la 1

Brest.—A la salida de una reunión pública, un millar de obreros han recorrido las calles de la ciudad. La policía intentó cortarles el paso, habiendo resultado un choque del que quedaron heridos dos comisarios, diez agentes y varios obreros.

Burdeos.—Después de protestar los obreros de las agencias de colocaciones, los manifestantes recorrieron las calles, siendo dispersados por la gendarmería.

Explosión.—15 obreros graves.—Mejoría

Madrid 7 á las 1'15.

En un taller metalúrgico de Halesurraalle explotó un molde que pesaba 65.000 Kilos.

La explosión fué horrorosa, habiendo resultado 15 obreros heridos, todos de gravedad.

Noticias recibidas de París dicen que la princesa Matilde ha experimentado ligera mejoría.

La minoría republicana

Madrid 7 á las 2'30.

La minoría republicana del Congreso ha acordado que el Sr. Salmerón, después de intervenir en el debate que tiene pendiente con el Sr. Nocedal, inicie otro sobre la crisis última, tratando incidentalmente de la proposición del señor Domínguez Pascual.

Se acordó además que la minoría retire todas las enmiendas que no afecten al credo del partido, manteniéndolas las que á éste hagan referencia, y discutiéndolas razonadamente, llegando, si preciso fuera, á la votación nominal.

En el caso que en primero de Enero no se hubieran aprobado los presupuestos, los republicanos están dispuestos á facilitar al gobierno cuantos medios tengan á su alcance para plantearlos por dozavas partes.

El mitin republicano que estaba anunciado para pedir que continúe en el Congreso la obstrucción, se ha suspendido.

Jornada máxima.—Un idiota

Madrid 7 á las 9'35.

Sevilla.—Desde hoy el Ayuntamiento de esta capital ha establecido la jornada máxima de ocho horas y el jornal mínimo de ocho reales para los trabajadores del municipio.

San Sebastián.—Unos carabineros de Fuenterrabía han encontrado en una cueva á un hombre desnudo cubierto de pieles.

Se ha averiguado que dicho sujeto ocupaba las cuevas desde hace ocho meses, alimentándose de mariscos y de las ovejas que robaba y comía crudas. Ha declarado ante el juzgado que quería vivir separado de la humanidad. Se llama Prudencio, y se le cree

idiota por lo cual se le conducirá á un manicomio.

No hay ataque grave

Madrid 7 á las 9'45.

En la reunión de la minoría republicana celebrada ayer en el Congreso, se examinó detenidamente el preámbulo de la proposición del Sr. Domínguez Pascual; estimando que si bien hay en ella algo molesto, no contiene injuria ni ataque grave contra la minoría; y en consecuencia ésta no hará alusión alguna en las Cámaras á ese extremo.

Ríos desbordados.—Inundaciones.—Animales muertos.

Madrid 7 á las 9'45.

Trubia.—Los ríos Trubia y Nalón se han desbordado causando grandes daños. Han arrasado los frutos y los molinos penetrando el agua en algunos edificios que abandonaron sus habitantes.

A causa de la inundación han perecido algunos animales; no habiendo ocurrido desgracias personales.

Avilés.—Se han desarrollado grandes borrascas inundándose la parte baja de la población.

Se hundió un puente de la carretera de Torno, quedando el pueblo incomunicado.

Jijón.—Ha continuado el salvamento de personas y enseres en las casas de los barrios del llano de Mata.

Hoy en la calzada las fábricas han suspendido sus faenas á causa de haber penetrado el agua en los talleres.

Han perecido muchos animales. La asociación de la Cruz Roja y el vecindario han evitado muchas desgracias.

Datos estadísticos

Madrid 7 á las 10.

La Gaceta, en su número de hoy publica el estado relativo al comercio exterior é interior de España.

Por él se nota que la importación, durante los diez primeros meses del año actual se ha elevado á seis cientos 79.660.934 ptas. ó sean catorce millones que en igual periodo de 1902.

La exportación ha ascendido á 661.339.456 ptas., ó sean 39 millones más que en igual periodo del año anterior.

La recaudación de Aduanas en igual periodo de tiempo ha sido de 147.276.327 ptas., ó sean 6.684.667 pesetas más que la cantidad presupuestada.

La bolsa de hoy

Madrid 7 á las 16.

(URGENTE)

Interior contado	77'15
Interior fin de mes	77'15
Amortizable 5 por 100	96'15
Banco de España	484'00
Compañía de Tabacos	447'50
Francos	35'80
Libras	00'00
Exterior de París	89'10

—(268)—

no necesito ir á Meudón y que ya tengo aquí lo que me hace falta.

En uno de los jinetes reconoció á Renato el florentino, favorito de la reina madre y muy adicto al duque de Guisa. El otro era uno de los reitres que había combatido la antevíspera al lado del duque. Renato volvía al Louvre después de haber tenido una larga conferencia con Catalina y con el duque á consecuencia de la brusca partida del rey.

—¡Eh! ¡Señor Renato!—dijo La Chesnaye, y el perfumista, no menos sorprendido que Gastón, refrenó el caballo y no reconociendo á la mujer quiso luego seguir adelante, lo que impidió el pañero echando mano á las riendas.—¿No me conocéis? Soy La Chesnaye.

—¡Por Baco!—exclamó el florentino.—¿Quién demonios había de figurárselo?—No puedo perder el tiempo en explicaciones y es preciso que vengáis conmigo á Chaillot.

Al oír este nombre estremecióse el perfumista, porque era allí donde Noe ocultara en tiempos á Paola y á Godolfino.

—Se trata del servicio del duque.

—Es que yo voy al Louvre.

—¡Irás después.

—¿Y qué vamos á hacer en Chaillot?—preguntó Renato, y La Chesnaye, con su afán de recuperar el tesoro olvidó por un

—(263)—

nero que era un hombre de cara ladina y ojos expresivos. Miró á Renato y le bastó una mirada para comprender que trataba con un hombre con el que no perdería y contestó:—Depende de los casos.

Renato sacó la bolsa á través de cuyas mallas se veía brillar el oro y la codicia iluminó la mirada del tabernero que se apresuró á añadir:—Mi lengua se alarga cuando conviene.

—Está bien; dime quien vive ahí,—y Renato señaló la casa.

—Una mujer vieja con su sobrino que ahora cabalmente se fué á París. Con todo me parece que la vieja no está sola porque hace tres días vi entrar á una señora morena muy guapa que no creo haya salido.

—¡Es ella!—murmuró Renato al que se le agolpó toda la sangre al corazón porque amaba aún con violencia á Sara y el tabernero, que oyó la exclamación se dijo:—Es un señor que está enamorado de la dama y quiere á la cuenta apoderarse de ella.

—Gracias por tus informes,—dijo Renato y dió dos monedas más al tabernero que se inclinó hasta el suelo. El florentino se acercó al reitre y le dijo en alemán:—¿Qué soldada tienes?

—Un escudo al mes.

—¿Te gusta mucho el oro? ¿Sí? Pues

—(262)—

XXX

La corriente se llevó al cadáver y Renato contempló durante un momento que desaparecía á lo lejos. Durante unos cuantos minutos las faldas sostuvieron el cadáver, pero luego se llenaron de agua y todo se sumergió.—He ahí,—murmuró Renato,—un medio de guardar bien un secreto, pues no existe ejemplo de que los muertos hayan vuelto.

Montó á caballo y al paso vió á Chaillot monologando así:—Ese pobre La Chesnaye era un buen hombre y servidor adicto, verdadero esclavo de su amo. Se arrojó á un *in pace*, se dejó tostar los pies y corrió como un estafetero durante toda una noche para salvar el tesoro de su amo ¡de qué cosas más pequeñas depende el destino! Y cuando iba á lograr un propósito murió de una manera ignorada y miserable. ¡Por Baco! ¿Quién será capaz de adivinar cuando pesquen ese cadáver de hombre vestido de mujer que es el del mejor servidor del duque de Guisa?

El reitre le esperaba pacientemente en el umbral de la taberna disponiéndose á apurar el tercer vaso de vino. El florentino echó una moneda de oro sobre el mostrador y dijo al tabernero:—¿Hablas cuando se te paga bien?

La pregunta llamó la atención al taber-

—(259)—

momento las sanas tradiciones de la prudencia y no se acordó de que Renato había asesinado á Lorient para robarle, y respondió:—Vamos en busca del oro del duque.

—¿Qué oro?—dijo Renato cuya codicia se despertó al oír esto.

—Sí, está en Chaillot. Me lo robaron esta madrugada y los ladrones lo llevaron á una casa que está enfrente de una taberna que llaman de *San Nicolás*.

—Allí está la casa en que tuvieron encerrada á Paola,—se dijo Renato que se estremeció otra vez.

—A los ladrones los conocéis muy bien,—siguió diciendo el pañero.—Uno de ellos se llama Noe.

—¿Qué si le conozco?... ¿Noe estaba entre ellos? Pero ¿cuándo fué eso?—preguntó Renato que no podía creerlo.

—Figuráos que le encontré y le tomé por el señor Leo de Arnemburgo.—Dió un grito Renato y ya no dudó.—Me robó el oro del duque en compañía de un tal Hector y lo llevaron á Chaillot.

—Debe ser uno de los que se nos escaparon,—murmuró el florentino, al que le palpaba con fuerza el corazón sólo al pensar que iba á buscar oro, aunque éste fuese del duque. Pasaron el río é hizo montar á La Chesnaye á la grupa y puso el caballo al trote largo, preguntan-

Se ruega al público visite nuestras Su- cursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer Concesionarios en España ADCOCK Y C.ª

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4

INCA, San Bartolomé, 27



Pídase y exijase siempre Santalol Sol ó Arheol Sol, en farmacias. Es el mismo producto. Depósito: Farmacia Sol, Cortés 226-600 (frente la Universidad) Barcelona.

Isleña Marítima COMPAÑIA MALLORQUINA DE VAPORES Servicio semanal directo ENTRE Palma y Marsella

Vapores Isleño, Lulio, Balear, Cataluña, Belvoer

Salidas de Palma para MARSELLA todos los sábados tarde. Salidas de MARSELLA para PALMA todos los martes á medio día. Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida.

Las mercancías se recibirán sobre muelle y se despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

Tintorería Moderna DE FIOLE Y COMPAÑIA

Plaza de la Constitución n.º 118, (contiguo á los Almacenes San José)

Como indica su nombre, los dueños de este establecimiento participan al público en general, que en dicho establecimiento se tiñe en todos colores toda clase de ropas en seda, lana y algodón, garantizando la firmeza de sus tintes. Se lava toda clase de ropas de Señora, Caballeros y niños, sin necesidad de desooser, dejándolo como en su primitivo estado de nuevo.

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL. Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias. —En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico.

A los agricultores Pérdida

Grandes plantales de almendros y albaricóqueros de secano, y de tres años. Estos últimos de pie franco ó sobre a mendo, á elección. Primera fuerza y clase extra. Gran vivero de vides americanas, con selección perfecta de las mejores variedades. Dirígase á D. Pedro J. Gilí, Laboratorio químico y almacén de abonos, Estación de los Ferro-carriles de Mallorca, Palma.

LAS COLUMNAS Ferretería y droguería de Obrador y Casasnovas

Santo Domingo 22 y 24—Palma de Mallorca

Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc., etc.

Todo á precios excesivamente económicos.

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen

Farbenfabriken vorm. Friedr. Bayer & Co. ELBERFELD (Alemania)

SOMATOSE

Un polvo insípido y fácilmente soluble en el agua, conteniendo exclusivamente las sustancias nutritivas de la carne.

Remedio reconstituyente de primer orden

para las personas debilitadas por nutrición deficiente, tísicos, enfermos de esófago, paridas, niños víctimas del raquitismo, y especialmente para la

COLOROSIS

La Somatose estimula en alto grado el apetito

Se vende en las boticas y droguerías

Representantes y depositarios para España

FEDERICO BAYER & C.ª

Barcelona, 43, Rambla de Orliz

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los «herpes», así internos, como externos; en las llagas, granos, úlceras, nanchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros, pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemia; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 3 pesetas. —Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.

Comercio de maderas

E. JUAN ANA U, Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de Can Cetre)

HARINA SACTEADA NESTLE para NIÑOS, Convalecientes y Ancianos.

Delicias del Tocador. Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce á sus naturales atractivos. Nada hay que pueda compararse con la célebre AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN como perfume delicioso y refrescante, y el TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO. CUIDADO CON LAS IMITACIONES. LANMAN & KEMP, NEW YORK.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY. Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. —FABRICA— Bordeta, Teléfono, 3.277. —DESPACHO— Princesa y Cotonera, 6. Teléfono: 1.847, Barcelona.

DENTIFRICOS Bosch Elixir y polvos. Lo mejor para la dentadura. De venta en Palma: Farmacia de D. J. Valenzuela, Cuartera Centro Farmacéutico y Perfumería de Casasnovas, Cadena, 6. Depósito general: Farmacia Bosch, Manacor. Imprenta de J. Tous San Bartolomé, 32

do al mismo tiempo:—¿Y hay mucho dinero? —Unas cuarenta mil pistolas. Renato se estremeció de alegría, y se dijo:—¡Muerte de mi vida! ¡Qué inocente es La Chesnaye si se cree que yo voy á ayudarle á que restituya eso al duque! Este es amigo mío, pero el dinero es de quien se lo encuentra: esta es mi máxima. Cuando se hallaron á unos doscientos pasos de la casa indicada, Renato refrenó el caballo, y dijo:—Supongo que será ahí y que la casa estará habitada; por lo tanto pongámonos de acuerdo sin escándalo. —Hay en la casa un hombre que fué el que se hizo cargo de la mula. —Ya sé quien puede,—respondió Renato que reunió todos sus recuerdos.—Es Guillermo Verconsin. Pasemos por delante sin detenernos y vámos á la orilla del río, y allí acordaremos lo que hay que hacer; porque no se emprende una obra como esa sin meditarlo, mucho antes,—añadió, y encarándose con el reitre le dijo algunas palabras en alemán. —¿Qué hacéis?—le preguntó La Chesnaye. —Le mando que se quede en la taberna. —¿Para qué vigile á los de la casa?

—Sí,—dijo Renato y el reitre se apeó en la taberna, mientras que La Chesnaye y el florentino seguía hasta el bosquecillo del río que éste último indicara.—Entre mos ahí,—dijo apeándose,—y nos sentaremos á la sombra. La Chesnaye hizo lo que le decían sin concebir ninguna desconfianza y se sentó sobre un árbol caído, mientras que Renato ataba el caballo. —¿Tenéis espada y daga?—preguntó La Chesnaye. —Y un par de pistolas además. —Es una fortuna porque había de sostener una lucha y yo estoy sin armas,—dijo el pañero á cuyo lado se sentó Renato,—y ni siquiera helle un mal puñal para ocultarlo entre mis ropas. —Pues es una verdadera desgracia, señor La Chesnaye, porque es muy difícil defenderse sin armas. —Aquí no tengo que temer á nadie... —¿Quién sabe!—dijo con burla Renato y pegó una puñalada tal en el pecho al pañero que le mató en el acto y limpiando la daga con la hierba murmuró:—Ahora necesito apoderarme de las cuarenta mil libras. Arrastró el cadáver de La Chesnaye y lo arrojó al agua. El desventurado pañero había tenido poca suerte: retrocedió para dar mejor el salto.

dime ¿qué harías por quien te llenase tu casco de monedas de oro? —Todo cuanto me mandase. —¿Matarías? —Hombres ó mujeres porque es mi oficio,—respondió el alemán con acento brutal. —Y si yo te llenase el casco de oro ¿te volverías á tu país? —Ese es mi sueño. —¿Sin revelar lo que hubieses visto? El alemán se llevó dos dedos de la mano izquierda á la boca y colocó la derecha sobre el corazón. Era su manera de jurar y Renato, calando la visera del casco, le dijo:—Ven conmigo. Montó á caballo y se fué á la verja de la entrada de la casa de Guillermo y al oír el ruido de los caballos se asomó una anciana que, al ver gente de armas, retrocedió asustada y Renato la dijo:—No os asustéis, somos amigos, acercáos, buena mujer. La tía de Guillermo un poco más tranquila se acercó á los recién llegados cuyo rostro no podía ver y Renato la preguntó:—¿Sois la tía de Guillermo Verconsin?—y al oír esto se tranquilizó la anciana. —Le encontramos en el camino y él es quien nos envía. —¿Y quién sois, señor? Renato se inclinó y dijo al oído á la

en la mujer, y de pronto, á pesar de su tristeza, no pudo reprimir una carcajada. —¿De dónde demonios salís con ese traje, señor La Chesnaye?—preguntó.—Explícaos, porque no creo que os hayáis vuelto loco. —La Chesnaye no se hizo rogar y contó todo lo ocurrido á Gastón, que le escuchó atentamente apoyado en la perilla de la silla. —Y ahora que os encontré vamos en busca del tesoro,—dijo el pañero como conclusión, y en los labios de Gastón apareció una triste sonrisa, cuyo significado no comprendió su interlocutor, al que dijo:—Os aconsejo que vayáis á Meudón y allí encontraréis al conde Eric ó al señor de Saarbruck y con uno solo hay suficiente para ayudaros; pero conmigo no contéis, porque ya no estoy al servicio del duque de Guisa. —¿Cómo!—exclamó el pañero.—¿No érais de los que amaban á la duquesa? —No. ¡Adiós!—respondió Gastón y espoleando su caballo se alejó, dejando solo á La Chesnaye, que murmuró entre dientes:—¡Qué el demonio me lleve si entiendo ni una palabra de est! Vamos á Meudón. Continuó su camino y cuando se internaba en el bosque vio que se acercaban á él dos jinetes, y se dijo:—Me parece que